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Продолжение темы на стр. 2

Острые споры возникли по п. 2 ст. 31 «Глава горо-
да Владимира», где прописано, что «глава города осу-
ществляет свои полномочия на постоянной основе». 
Эту норму предлагалось изъять из Устава города Вла-
димира, т. е. глава города будет осуществлять полно-
мочия на общественных началах, а не на постоянной 
основе. Председатель комиссии Совета народных де-
путатов г. Владимира по местному самоуправлению 
Лариса Пышонина, которая делала доклад, обосно-
вывала это тем, что данное предложение вносится в 
связи «со сложившейся практикой во Владимирской 
области». Как известно, в ряде муниципалитетов уже 
приняты подобные решения.

На сессии горсовета я как депутат, член фракции 
КПРФ выступил с замечаниями по предложенным по-
правкам в Устав города, обосновав свои доводы нор-
мами закона, а именно тем, что в городе Владимире 
глава города не может осуществлять свои полномочия 
на непостоянной основе в силу конституционных норм.

Во-первых, п. 5 ст. 40. Федерального закона «Об 
общих принципах организации местного самоуправ-
ления в РФ» от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ уста-
навливает норму о том, что «Выборные должностные 
лица местного самоуправления могут осуществлять 
свои полномочия на постоянной основе в соответ-
ствии с настоящим Федеральным законом и уставом 
муниципального образования».

Во-вторых, согласно п. 1 ст. 3 Конституции РФ, 
«источником власти в Российской Федерации яв-
ляется ее многонациональный народ». Народ осу-
ществляет свою власть непосредственно, а также 
через органы местного самоуправления. Высшим 
непосредственным выражением власти народа яв-
ляются свободные выборы Совета народных депу-
татов г. Владимира. Поэтому в п. 4 ст. 3 Конституции 
РФ прямо указано, что «Никто не может присваивать 
власть в Российской Федерации. Захват власти или 
присвоение властных полномочий преследуются по 
федеральному закону».

Предлагаемые изменения в нормы Устава города 
Владимира, одобренные депутатами горсовета от пар-
тии «Единая Россия», а также на публичных обществен-
ных слушаниях, ведут к снижению роли такого пред-
ставительного органа, как Совет народных депутатов 
г. Владимира, до роли Общественной палаты. Получа-
ется профанация деятельности представителей народа 
и нарушение основ конституционного строя.

В-третьих, возникает ряд вопросов о том, как будет 
осуществлять полномочия главы города лицо, работа-
ющее на непостоянной основе? Как представляется, 
после основной работы в 18 или 19 часов он будет ра-
ботать главой города Владимира и осуществлять свои 
функции в соответствии с Уставом города Владимира. 
Согласно этим функциям глава города:

1. Представляет город Владимир в отношениях с 
органами местного самоуправления других муници-
пальных образований, органами государственной вла-
сти, гражданами и организациями, без доверенности 

В ы б о р ы  д е п у т а т о в  в  м у н и ц и п а л ь н ы х 
образованиях совпали по времени с некоторыми 
переменами в формировании органов местного 
самоуправления. На прошедшей 22 июля сессии 
Совета народных депутатов города Владимира, 
а также на публичных общественных слушаниях 
11 августа рассматривались вопросы о внесении 
изменений в нормы Устава муниципального 
образования г. Владимир.

Сможет ли он выполнять свои функции в соответствии с Уставом города?

действует от имени муниципального образования; 
2. Обеспечивает осуществление органами местно-

го самоуправления полномочий по решению вопросов 
местного значения и отдельных государственных пол-
номочий, переданных органам местного самоуправ-
ления города Владимира федеральными законами и 
законами Владимирской области; 

3. Организует контроль за исполнением решений Со-
вета народных депутатов и издаваемых правовых актов; 

4. Обеспечивает необходимое взаимодействие 
органов местного самоуправления города с террито-
риальными структурами федеральных органов госу-
дарственной власти, органов государственной власти 
Владимирской области при решении вопросов мест-
ного значения; 

5. Заключает договоры и соглашения, регулирую-
щие взаимоотношения Совета народных депутатов с 
органами государственной власти, органами местного 
самоуправления других муниципальных образований, 
органами территориального общественного самоу-
правления, организациями всех форм собственности; 

6. Организует работу над проектами плана нормот-
ворческой деятельности и плана работы СНД; 

7. Координирует работу постоянных комитетов (ко-
миссий) Совета народных депутатов; 

8. Дает поручения постоянным комитетам (комис-
сиям) Совета народных депутатов; 

9. Руководит работой аппарата Совета народных 
депутатов, принимает на работу и увольняет работни-
ков аппарата Совета народных депутатов, поощряет и 
налагает в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации о труде дисциплинарные взыскания 
на работников аппарата СНД; 

10. Организует прием граждан, рассматривает 
предложения, заявления и жалобы граждан, прини-
мает по ним решения в пределах своей компетенции. 

Как будет при таких функциях согласовано взаимо-
действие всех структур, рабочее время, время работы 
аппарата Совета народных депутатов и администра-
ции города и области и т. п. ?

В-четвертых, как согласуется статус главы горо-
да, работающего на общественных началах, и нет ли 

противоречий с п. 1 ст. 31 Устава муниципального об-
разования города Владимира: «Глава города является 
высшим должностным лицом муниципального обра-
зования город Владимир, наделенным в соответствии 
с Уставом города Владимира собственными полно-
мочиями по решению вопросов местного значения, 
организации деятельности Совета народных депута-
тов. Главе города обеспечиваются условия для бес-
препятственного осуществления своих полномочий», 
а также с частью 2 ст. 7 Конституции РФ: «В Российской 
Федерации охраняются труд и здоровье людей, уста-
навливается гарантированный минимальный размер 
оплаты труда…». А также с нормами п. 3 ст. 37: «Каждый 
имеет право на труд в условиях, отвечающих требо-
ваниям безопасности и гигиены, на вознаграждение 
за труд без какой бы то ни было дискриминации и не 
ниже установленного федеральным законом мини-
мального размера оплаты труда...»? Как известно, в 
п. 1 ст. 91 Трудовой кодекс РФ устанавливает правило: 
«Нормальная продолжительность рабочего времени 
не может превышать 40 часов в неделю».

Согласно статье 18 Конституции РФ, «Права и 
свободы человека и гражданина являются непосред-
ственно действующими. Они определяют смысл, со-
держание и применение законов, деятельность за-
конодательной и исполнительной власти, местного 
самоуправления и обеспечиваются правосудием». 
Следовательно, принятие решения Советом народ-
ных депутатов города Владимира о переводе высше-
го должностного лица муниципального образования 
город Владимир – главы города – на непостоянную 
основу ведет к нарушению норм ст. 3; 7; 18; 37 Кон-
ституции РФ и п. 1 статьи 91 Трудового кодекса РФ.

Депутатская фракция КПРФ Совета народных депу-
татов города Владимира выступает против нарушения 
закона, конституционных прав граждан и не поддер-
живает решения о снижении роли Совета народных 
депутатов как представительного органа многонацио-
нального народа России.

Валерий КИРЬЯНОВ

Глава города

Работаю по воскресеньям

График скользящий
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Обращение к членам Союза советских офицеров 
Владимирской области

Десятки миллиардов долларов утекают 
за рубеж. Хорошее образование и каче-
ственное здравоохранение становятся 
недоступной роскошью для большин-
ства наших соотечественников. Рушатся 
надежды людей, ломаются их судьбы. В 
последние годы в разных частях планеты 
подняли голову те, кому не дают покоя 
подвиги и заслуги наших отцов и дедов. 
Они глумятся над нашим прошлым и уни-
жают достоинство ветеранов-победите-
лей. Их ключевая задача: не допустить 
возрождения той могучей державы, что 
стала в XX веке опорой всех угнетенных 
и надеждой всех сил прогресса.

Продолжается борьба за социализм, 
за Победу, за единую и могучую Родину!

Обращаемся ко всем членам Союза 
советских офицеров, ко всем нашим 
сторонникам. КПРФ – партия народа. 
Она не изменяла идеалам социализма, 

сохраняла верность дружбе и братству 
народов. Наша программа – это про-
грамма большинства.

Товарищи офицеры! Приближается 
ответственное мероприятие: выборы 
депутатов в местные органы власти. В 
состав прошлого депутатского корпу-
са г. Владимира было избрано два чле-
на Союза советских офицеров. В на-
стоящее время зарегистрированы по 
г. Владимиру от КПРФ 7 членов Союза 
советских офицеров. В г. Владимире на 
учете состоит 303 члена нашей органи-
зации. Среди них есть как коммунисты, 
так и наши сторонники. Я обращаюсь к 
вам с просьбой принять самое актив-
ное участие как в агитационной работе, 
так и непосредственно во время выбо-
ров. Это может быть распространение 
агитационной продукции, работа аги-
таторами, членами участковой изби-

рательной комиссии, наблюдателями. 
Агитационные материалы по каждому 
кандидату можно получить в горкоме 
КПРФ по адресу: г. Владимир, ул. Б. Мо-
сковская, д. 49а.

Кроме этого, хочу обратить ваше 
внимание, что штаб протестных дей-
ствий г. Владимира приглашает принять 
участие во Всероссийской акции про-
теста, которая пройдет 29 августа. Она 
будет направлена на защиту населения 
России, против тупиковой социально-
экономической политики правительства 
в условиях переживаемого экономиче-
ского кризиса. 

Председатель Союза советских 
офицеров Владимирской области и 
г. Владимира, помощник депутата 
Госдумы В. Н. Паутова, полковник 

в отставке Вячеслав ТИТКИН

ВЗГЛЯД КОММУНИСТА

Народовластие отменили
Во Владимире отменены прямые 
выборы мэра города. К чему это 
приведет – вопрос, требующий 
разъяснения.

Этот вопрос стоит особенно остро, 
ибо от него зависит будущее всех без 
исключения владимирцев. Новая схема 
внедряется там, где существует или пред-
усмотрена модель: глава города и глава 
администрации («сити-менеджер»).

На мой взгляд, нам предлагают на 
выборах в местные органы власти вве-
сти систему, которая до 2012 года дей-
ствовала на выборах губернаторов. 
Тогда президент вносил кандидатуру, 
депутаты голосовали. А здесь кандида-
туру будет вносить некая комиссия, по-
ловину которой назначает губернатор. 
По Конституции муниципальная власть 
отделена от государственной, а тут на-
лицо прямое вмешательство госвласти 
в назначение власти муниципальной. 
Когда региональная власть начинает ре-
гулировать местное самоуправление, то 
от него мало что остается.

Источником власти у нас является 
народ. Глава города должен избираться 

напрямую и нести ответственность пе-
ред владимирцами. Об этом забывать 
не следует. Горожан же лишают права 
напрямую выбирать городского «голо-
ву» – это, во-первых. Избранному мэру 
оценки выставляют горожане. И если он 
не справляется, его не переизбирают. А 
здесь получается, что оценивать мэра 
будут сами депутаты. Во-вторых, о ка-
ком местном самоуправлении идет речь, 
если в конкурсную комиссию входит по-
ловина от губернатора. Активные люди, 
не подпадающие под критерии конкурс-
ной комиссии, уже не могут быть избран-
ными главой администрации. А кто будет 
оценивать работу сити-менеджера? Гу-
бернатор и опять же депутаты. Где гаран-
тия адекватности таких оценок? Иными 
словами, он неподотчетен населению, и 
в случае чего можно дойти до такой ситу-
ации, когда и спросить будет не с кого. То 
есть отсутствует принцип обратной свя-
зи, который должен действовать в мест-
ном самоуправлении.

Еще одним минусом станет то, что 
этим шагом будет убрана контрольная 
функция представительных органов 

местного самоуправления. Согласи-
тесь, что эта мера откроет путь к моно-
полизации власти, откуда прямой шаг 
до всевозможных злоупотреблений. 
Везде, где отсутствует низовой кон-
троль за деятельностью властей, там не-
изменными «спутниками» в жизнь втор-
гаются коррупция, наплевательское от-
ношение к чаяниям и нуждам населения, 
очковтирательство и остальные непри-
ятные явления.

В наше время очень много говорится 
о гражданском обществе как об идеале, к 
которому стоит стремиться. Очень часто 
этот термин мелькает в речах президен-
та и премьер-министра. По идее, одним 
из его основных атрибутов является и 
сильно развитое местное самоуправле-
ние, потому что формируется общество 
преимущественно снизу, спонтанно, как 
результат раскрепощения индивидов, их 
превращения из подданных государства 
в свободных граждан-собственников, го-
товых взять на себя хозяйственную и по-
литическую ответственность.

Отмена прямых выборов мэра и вве-
дение неподотчетной гражданам долж-

ности «сити-менеджер» является шагом 
необдуманным, сводящим волю наро-
да на нет. Доверием народа нужно до-
рожить и никогда не забывать о нем. 
Именно этим стоит и руководствовать-
ся в своей работе. Очень не хотелось 
бы, чтобы владимирцев отстранили от 
принятия ключевых решений. Полити-
ческая монополия опасна тем, что от-
крывает зеленый свет для бесконтроль-
ности и произвола, порождает тип чи-
новника-бюрократа, не заботящегося о 
своих избирателях, «забронзовевшего» 
и не способного эффективно управлять.

Как ни крути, но все это, на мой 
взгляд, прекрасно вписывается в логи-
ку последних действий власти по «на-
ведению порядка» и отстранению из-
бирателей от принятия ключевых реше-
ний. Страх перед возможным «майда-
ном» вынуждает свертывать последние 
остатки демократии и ужимать и без 
того укороченные избирательные пра-
ва. Но хочется пожелать инициаторам 
этой затеи помнить о маятнике истории, 
который качнет, с силой ударив по рас-
качавшим его. Единственный легаль-
ный способ решить проблемы города - 
это выборный процесс. Нельзя лишать 
граждан «последней инстанции».

Сергей КУХАРЕЦ

В начале августа в Суздале состоялся 
Лебедевский праздник поэзии 
и песни «И был он словно голос 
моря». Такой праздник проводится 
ежегодно и приурочивается к 1 августа: 
дню рождения поэта-мариниста, 
подводника Алексея Лебедева.

На праздник пришли около 100 человек, среди 
которых было немало коммунистов и сторонников 
КПРФ. С приветствием к собравшимся обратился се-
кретарь ОК КПРФ Анатолий Лебедев, который под-
черкнул, что земля Суздальская гордится многими 
великими людьми: выходцами из Суздаля. Но особое 
место занимает творчество Алексея Лебедева – не-
превзойденного поэта мариниста.

Интересна его биография. Писать стихи Лебедев 
начал еще в школьные годы. Первые публикации по-
явились во флотской газете «Красный Балтийский 
флот». В 1939 году была издана его первая книга 
«Кронштадт». В этом же году Лебедева приняли в чле-
ны Союза писателей СССР. В 1940 году вышла вторая 
книга поэта «Лирика моря». Увлекался творчеством 
Джека Лондона. Стихи Алексея Лебедева наполне-
ны энергией патриотизма и социального оптимизма. 
И это, естественно, соответствовало духу времени.

Лебедев окончил Высшее военно-морское училище 
имени Фрунзе в 1940 году. После окончания училища 
был зачислен в 14-й дивизион Учебной бригады под-
водных лодок Краснознаменного Балтийского флота. 
Поэт служил на подводной лодке «Л-2». В ночь с 14 на 
15 ноября 1941 года лодка, вышедшая из Кронштадта на 
минную постановку в Данцигскую бухту в составе кон-

воя № 4, направлявшегося на остров Ханко, подорва-
лась на трех донных минах и затонула. Из всего экипажа 
не погибли только трое. По свидетельству оставшихся в 
живых, в последние минуты, когда за кормой раздался 
чей-то крик о помощи, Лебедев бросил тонувшему свой 
спасательный жилет. Сам он – штурман лодки – погиб.

В Иванове, Суздале и Кронштадте именем поэта 
Алексея Лебедева названы улицы. Мемориальная до-
ска установлена в Суздале на доме, где он жил. Один 
из кораблей Балтийского флота носит его имя. В ав-
густе 2008 года в Суздале открыли памятник поэту. 

Секретарь обкома по идеологии выразил большую 
благодарность организатору встречи почитателей 
таланта поэта жительнице Суздаля Татьяне Анато-
льевне Андреевой, усилиями которой этот праздник 
готовился и проводился. «Все выступавшие подчер-
кивали, что праздник совпадает по времени с 70-ле-
тием Великой Победы, свой вклад в которую сделал 
поэт, боевой офицер, комсомолец Алексей Алексее-
вич Лебедев», – рассказал Анатолий Лебедев газете 
«За правое дело».

Областной комитет КПРФ много лет старается про-
пагандировать творческое наследие поэта. Так, при 
его всесторонней поддержке в 2005 году был издан 
самый полный сборник стихов Алексея Лебедева под 
названием «Курс штурмана подлодки «Л-2», а в 2012 
году были изданы при поддержке коммунистов стихи 
и песни под названием «Моряк, чья жизнь и сердце – 
Родина и Флот». В настоящее время готовятся к публи-
кации новые материалы, посвященные жизни и твор-
честву выдающегося гражданина и поэта-мариниста.

На празднике коммунист Анатолий Лебедев про-
читал стихотворение А. Лебедева «Условия Победы» 
и вместе с исполнителем ансамбля «Сударь» Валери-
ем Малинкиным спел песню на слова А. Лебедева, в 
которой есть такие строчки:

Пройдет война.
Мы встретимся, быть может.
Как прежде, дым,
Синея, будет плыть.
Поговорим о том, что всех дороже:
О Родине, о славе, о любви.

Анатолий АЛЕКСЕЕВ

Товарищи 
офицеры!

В этом году мы 
отметили 70 лет 
Победы советско-

го народа над немецко-фашистскими 
захватчиками. Ведущую роль в той Ве-
ликой Победе сыграла Коммунистиче-
ская партия. Она была стержнем совет-
ской социалистической системы. На по-
лях сражений у коммунистов была одна 
великая привилегия: первыми подни-
маться в атаку.

Но великие достижения советской 
эпохи ликвидируются в ходе капитали-
стического реванша в нашей стране. 
Вслед за уничтожением Союза ССР его 
народы лишились уникальных социаль-
ных гарантий. Промышленное производ-
ство стагнирует. Растет внешний долг. 

Поэт-герой и море

ЛЮДИ И СУДЬБЫ



Сам я хоть и городской житель, 
но люблю тихие, немноголюдные 
места, где природа и человек 
имеют возможность жить 
в гармонии.

Последние несколько лет строю жи-
лой дом в живописном селе Суромна. В 
селе есть старинный храм и купеческий 
дом. А недалеко от Суромны – Боголю-
бовский луг и церковь Покрова на Нерли... 
Красота этого уникального места извест-
на не только за пределами Владимирщи-
ны, но и всей России. Здесь сформирован 
государственный историко-ландшафт-
ный комплекс (ИЛК) регионального зна-
чения. Площадь особо охраняемой при-
родной территории – 170,09 га. Очень лю-
блю здесь бывать, как и местные жители, 
наслаждаюсь первозданной красотой: 
рекой, свежестью трав.

Несколько лет назад проезд под же-
лезнодорожной насыпью на Боголюбов-
ский луг был закрыт для всех видов транс-
порта. Во многом это правильно. Но в то 
же время категоричность решения про-

блемы создала трудности для жителей 
поселка, содержащих сельскохозяй-
ственных животных. Сенокошение здесь 
разрешено по согласованию с историко-
ландшафтным комплексом. Но жители, 
покосив траву на лугу, вынуждены носить 
ее через насыпь в мешках на себе. На мой 
взгляд, необходимо разрешить беспре-
пятственный проезд под железнодорож-
ной насыпью для постоянно проживаю-
щих в поселке Боголюбово граждан. Что-
бы человек чувствовал, что красота эта не 
сама по себе, а создана именно для него. 
А то ведь с тяжелым мешком за плечами 
не до красоты местным жителям стало.

Невысоких домов, узких улочек мно-
го сохранилось в нашей Владимирской 
области. Пример – поселок Боголюбо-
во. Конечно, приятно видеть их ухожен-
ными, чистыми. Но зачастую у таких до-
мов нет настоящего хозяина, который 
бы каждодневно заботился о них. Вот и 
ветшают они преждевременно. А поче-
му бы не ввести самоуправление в до-
мах с числом квартир менее 16? Мало 
кто знает, что Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации допускает самоу-
правление такими домами. Конечно, не-
обходимо провести обучение активных 
граждан вопросам самоуправления жи-
лым фондом. Управляющие компании, 
на мой взгляд, пытаются извлечь из них 
личную выгоду, в то время как собира-
емые с жителей деньги могли бы пойти 
на обустройство придомовых террито-
рий и на ремонтно-восстановительные 
работы непосредственно в этих домах. 
Исходя из собственного опыта управ-
ляющего жилым и офисным домами во 
Владимире, думаю, что и расходы на 
услуги ЖКХ для жителей таких домов 
сократились бы.

Игорь ПЕТРОВ
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ВОПРОС РЕБРОМ

В гармонии с природой
и человеком

И тогда прилетят соловьи
Есть во Владимире уникальное место – Соловьиный пруд. Небольшой 
по объему, в окружении деревьев – он представляет собой 
замечательное место для отдыха и романтических встреч.

Жители близлежащих домов виде-
ли этот пруд разным: обезображенным 
различными отходами, покрытым ти-
ной и больше напоминающим болото, 
обмелевшим до лужи. Сегодня пруд, 
кажется, более или менее приведен в 
порядок. Покачивается на поверхности 
домик для уток, рядом летают и ныряют 
несколько довольных пернатых. Но со-
вершенно очевидно, что необходимо 
дальнейшее благоустройство пруда. 
Каким хотелось бы его видеть? Об этом 
я спросила местных жителей.

Арина КАРПЕНКО:

Мне кажется, стоит сделать под-
светку на берегу. Вечером было бы 
очень красиво. Не помешали бы и не-
большие деревянные мостки, чтобы с 
них кормить уток. Детям бы это очень 
понравилось.

Андрей НИКОЛЬСКИЙ, 
второй секретарь Владимирского 

обкома ЛКСМ:

Благоу стройство Соловьиного 
пруда я рассматриваю в комплек-
се с благоустройством и развити-
ем инфраструктуры территории ря-
дом с площадью Ленина. Я сам живу 
здесь и знаю, что многие дворы тре-
буют спиливания засохших деревьев, 
установки фонарей для вечернего 
освещения. Соловьиный пруд, кото-

рый хорошо гармонирует с местным 
ландшафтом, также необходимо об-
устраивать. В течение долгого вре-
мени жители близлежащих домов ак-
тивно боролись за сохранение этого 
необычного уголка природы: обраща-
лись к органам власти с просьбами о 
помощи, проводили субботники. Се-
годня водоем вновь заполнен водой. 
И, конечно, пруду нужно озеленение, 
причем не только берегов, но и во-
дной поверхности. Озеленение с по-
мощью специальных водных растений 
будет способствовать естественной 
очистке воды в пруду. Думаю, что на 
его берегу необходимо установить 
несколько удобных красивых лавочек.

Игорь МОКЕЕВ:

Берега пруда сегодня загрязнены: в 
основном это окурки, фантики, бутыл-
ки из-под различных напитков и про-
чий мусор. Неплохо бы поставить здесь 
урны, причем сделать их такими, чтобы 
они были заметны и в то же время удач-
но вписывались в ландшафт.

И, конечно, необходимо добиться 
передачи пруда в собственность горо-
да. Только так он получит каждодневную 
заботу и внимание.

Ольга ИСТРАТОВА, 
первичная партийная организация 

«Центральная»

Парковка вместо
стихийной стоянки

Во Владимир я приехал несколько 
лет назад, но проникся его 
атмосферой и полюбил его. 
К сожалению, этот маленький 
город имеет проблемы, схожие 
с проблемами больших городов. 
Одна из них – большое количество 
автомобилей. Следствие этого 
– загазованность не только 
городских улиц, но и дворов.

На Западе в маленьких городах 
больше принято ездить на велосипе-
дах. Но у нас после «перестройки» лич-
ный транспорт стал чем-то вроде сим-
вола престижа и благосостояния. А ведь 
многие владельцы авто просто не могут 
позволить себе приобрести гараж и по-
стоянно оставляют свой личный транс-
порт во дворах. И так достаточно тес-
ные, наши дворы превратились в кол-
лективные стоянки, где зачастую нельзя 
ступить и шагу, не наткнувшись на чей-
нибудь автомобиль. Думаю, хорошим 
выходом из создавшегося положения 
было бы строительство доступных и 
экологически пригодных многоуровне-
вых парковок взамен таким стихийным 
дворовым стоянкам.

Проблему необходимо решать не от-
кладывая в долгий ящик. В центральном 
и других районах города Владимира с 
плотной застройкой, имеющей истори-
ческую и культурную ценность, гражда-
нам зачастую вообще негде парковать 
свои авто. Уже сейчас это угрожает жиз-
ни и здоровью горожан, ведь передви-
гаться по таким дворам, лавируя между 
плотно припаркованными и движущи-
мися автомобилями, особенно детям и 

пожилым людям становится все слож-
нее, а что же будет дальше?

Необходимо современное, грамот-
ное и экономически выгодное реше-
ние этой проблемы. Таким решением, 
на мой взгляд, может стать проект по 
организации возведения доступных и 
экологически пригодных механизиро-
ванных парковок с применением авто-
матизированных парковочных решений. 
Этот проект – одна из мер приоритетной 
комплексной программы «Безопасный 
двор». Он позволит избавиться от де-
фицита парковочных мест, в том числе 
и в жилищных массивах, таких как До-
брое, где не предусмотрено подземных 
стоянок, а также обеспечит существен-
ную экономию дворовых площадей.

Василий МЕЛЬНИК
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Старики и дети больше 
всех нуждаются в помощи

Людмила Бундина – коммунист, депутат Совета народных депутатов 
г. Владимира. Она много общается с самыми разными людьми, знает 
не понаслышке об их настроениях.

–  Л ю д м и л а 
Александровна, 
что вы думаете 
о  р е а л и я х 
с о в р е м е н н о й 
жизни?

– Жизнь сегод-
ня трудная, причем 
в особенно слож-
ном положении 
находится наше 
старшее поколе-

ние. Хочу привести пример, который 
произвел на меня очень тяжелое впе-
чатление. Живет в селе Второво Ка-
мешковского района 72-летняя Раиса 
Никитина. В таком возрасте только на 
свои силы рассчитывать трудно, а Ни-
китина совсем одна. Ее сын Александр 
погиб в Афганистане, выполняя интер-
национальный долг. А потом у Никити-
ной сгорел дом. Новый строила сама, 
использовала и отслужившие свое 
шпалы, которые железная дорога про-
дает жителям окрестных деревень. 14 
лет Раиса Кирилловна прожила в этом 
«доме» без электропроводки, с прово-
дом, брошенным на кухню, и вкрученной 
в патрон лампочкой. В комнате света не 
было вовсе. Владимирское региональ-
ное отделение Общероссийского обще-
ственного движения «Всероссийский 
женский союз – «Надежда России», 
владимирское отделение общероссий-
ской общественной организации «Дети 
войны» не могли остаться равнодушны-
ми к беде пенсионерки. Всего за неде-
лю отыскали спонсора, наняли электри-
ка, была сделана проводка. Загорелся 
свет по всему дому. Появилась даже 
красивая люстра, которую тоже приоб-
рел спонсор. На душе у меня радостно 
за пожилого человека…

– Пожилым людям зачастую не 
хватает и душевного тепла, общения. 
А ведь сегодня люди общаются уже 
не на лавочках,  а в интернете, по 
скайпу…

– Два года назад в общественную 
организацию «Надежда России» обра-
тились женщины пенсионного возраста 
с просьбой оказать помощь в овладе-
нии компьютерной грамотой. Активным 
пенсионеркам не сиделось дома перед 
телевизором, им хотелось общаться с 
друзьями, в том числе и из других горо-
дов, иметь доступ к различной инфор-
мации, уметь оплачивать коммунальные 
счета, не выходя из дома. Работа с ком-
пьютером для пенсионера становится 
необходимостью, он превращается в 
такую же обыденную вещь, как, напри-
мер, телевизор. Владимирское отделе-
ние движения «Всероссийский женский 
союз – «Надежда России» договорилось, 
чтобы пенсионеров «обучали компью-
теру» на базе нескольких владимирских 
школ. Причем уроки для бабушек вели 
старшеклассники. Так удалось решить 
и еще одну ценную задачу: обеспечить 
общение современных подростков и 
людей старшего поколения. За два года 
компьютерной грамотой овладели более 
сотни пенсионерок от 55 до 85 лет.

– Компьютер заменяет людям 
общение еще и потому, что наши 
дворы, улицы становятся все менее 
пригодными для прогулок. Ямы, 
выбоины, кое-где асфальт вообще 
отсутствует многие годы.

– Сейчас немалые средства из фе-
дерального бюджета выделяются на 
ремонт дорог внутридворовых терри-
торий. Программа ремонта есть, но в 
ней, к сожалению, не написано, каким 
образом должен проводиться ремонт 
дорог. Многие недобросовестные под-

рядчики пользуются этим, считая, что 
для выполнения работ по контракту до-
статочно просто уложить асфальт. Про-
блема – ливневая канализация, которую 
просто «закатывают в асфальт», будто 
ливневок никогда и не было. А как ходить 
по этому асфальту во время и после до-
ждя? Я вынесла этот вопрос на одно из 
заседаний Совета народных депутатов 
г. Владимира. В бюджет было заложено 
два миллиона рублей на ремонт ливне-
вок, которые находятся в аварийном 
состоянии.

– Дети сегодня тоже в уязвимом 
положении. Родители погружены 
в работу, им зачастую некогда 
заниматься воспитанием детей, 
которые предоставлены самим себе 
и улице.

– Это очень серьезная социальная 
проблема. Но решить ее можно. Так, 
городское отделение движения «Все-
российский женский союз – «Надеж-
да России» проводило в Центральном 
парке культуры и отдыха г. Владимира 
яркий, красочный фестиваль, посвя-
щенный семейным ценностям. Подоб-
ные праздники позволяют популяри-
зировать такую важную традицию, как 
настоящая, крепкая семья. Нет ничего 
лучше, чем совместный отдых детей и 
родителей, тем более, когда этот от-
дых активный. Кроме многочисленных 
развлечений и конкурсов для детей и 
родителей общественники за два фе-
стивальных дня собрали более 11 тысяч 
рублей в поддержку онкобольных ребя-
тишек. Творить добро и помогать ближ-
ним мы должны учить и детей, причем с 
самого раннего возраста. Только тогда 
мы сможем вырастить людей, способ-
ных на милосердие и сопереживание.

– Вы сами ведь рано остались без 
родителей…

– Да, я выросла в детском доме в 
Суздале. Как-то побывала там, дирек-
тор рассказала о некоторых трудностях, 
например, о том, что не хватает бытовой 
химии, мыла, памперсов для детей. Со-
брать бытовую химию помогли добрые 
люди, в том числе члены организаций 
«Надежда России» и «Дети войны». Один 
из владимирских хлебокомбинатов при-
слал для сирот большой сладкий пирог. 
Нашлись спонсоры, которые установи-
ли в актовом зале кондиционер. Зная, 
как нужен детям, особенно из малообе-
спеченных и многодетных семей, празд-
ник, «Дети войны» и «ВСЖ-Надежда 
России» ежегодно помогают возить та-
ких ребятишек на елку в Москву.

– Помощь нужна ведь не только 
людям. Часто и наши братья меньшие 
попадают в трудное положение.

– Приведу один пример. О том, что 
породе лошадей «владимирский тяже-
ловоз» грозит гибель, мне стало извест-
но 7 лет назад. Тогда госконюшня рядом 
с Загородным парком влачила жалкое 
существование, а кони элитной породы 
умирали из-за нехватки корма, лекар-
ственных средств. Активисты движения 
«ВСЖ-Надежда России» неоднократно 
возили на госконюшню корм. Понимая, 
что проблему необходимо решать ком-
плексно, поднимали этот вопрос на са-
мом высоком уровне. И вымирающая 
порода получила необходимый статус, а 
вместе с ним и достойное содержание.

Побольше бы появлялось среди 
нас добрых, неравнодушных лю-
дей. Тогда и жизнь станет добрее 
и лучше…

Беседовала 
Ольга ПЕТРОВА

НАША СМЕНА

Спорт в каждое село!
9 августа в селе Оликово 
Суздальского района проводилась 
детская спортивная олимпиада 
в честь Дня спорта и Дня строителя. 
В ней приняли участие дети 
со всего Новоалександровского 
сельского поселения.

На олимпиаду приехали 35 детей: 
от 5 до 15 лет. На протяжении трех ча-
сов спортсмены участвовали в эстафе-
тах, конкурсах. Соревнования включали 
бег на 50 метров (индивидуальный), ко-
мандную эстафету на 50 метров, прыж-
ки в длину, попадание по баскетбольно-
му кольцу. Выступали молодые профес-

сиональные спортсмены: тяжелоатлеты 
и гимнастки.

Завершились выступления чаепити-
ем и награждением грамотами и приза-
ми. Ребята получили конфеты, шарики, 
сувениры. Олимпиада была органи-
зована активными и неравнодушными 
местными жителями и гостями из Ста-
рого Двора и Владимира, которые смог-
ли провести ее на высоком уровне: со-
брать любящих спорт ребят, привезти 
современный спортивный инвентарь, 
купить подарки юным спортсменам. И 
в конечном итоге создать у всех отлич-
ное праздничное настроение!

Под прикрытием реформы здраво-
охранения уже практически развалили 
доставшуюся нам в наследство от СССР 
и прекрасно функционирующую систе-
му здравоохранения. Будучи врачом по 
профессии, я могу говорить об этом с 
полным основанием.

Согласно новому закону любая ме-
дицинская помощь – платная медицин-
ская услуга. Это значит, что медицин-
ская помощь сегодня бесплатной не яв-
ляется, несмотря на Конституцию. Во-
прос в том, кто за что платит. Каких-либо 
законодательных гарантий бесплатно-
сти медицинской помощи для граждан 
больше не существует. Государство вы-
деляет средства на здравоохранение 
отдельным категориям граждан и на от-
дельные виды медицинских услуг. Вве-
дение подушевого финансирования, 
при сокращении коек и штатов, значи-
тельно уменьшает финансирование в 
целом, но все по закону…

Немудрено, что как только врачи на-

чали оказывать «медицинские услуги», 
их перестали считать ценностью, теперь 
легче уволить и переквалифицировать 
в «управдомы», чем сохранить престиж 
профессии и гуманность людей в белых 
халатах. Что и говорить, во всем мире 
система ОМС («Обязательного меди-
цинского страхования») себя не оправ-
дала. Пока существует ОМС, здравоох-
ранения в России не будет.

Мария ЧЕРКАСОВА

За бесплатную медицину
По всей стране продолжают закрываться больницы, в основном 
стационары. Людей пытаются убедить, что большинство заболеваний 
можно лечить амбулаторно, это якобы и дешевле, и выгоднее 
для пациентов. Но как вылечить аппендицит в поликлинике? 
А стоимость лекарств возросла до недопустимых пределов, и все это 
бесконтрольно и безнаказанно.

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Андрей БУХАНЦЕВ, 
учредитель и генеральный директор фирмы по продаже автомобилей 

и запчастей для автомобилей:

«Я с 1997 года занимаюсь автогонками. Очень люблю автомобили. Хотелось 
бы, чтобы в Новоалександровском сельском поселении появился большой моло-
дежный центр по развитию спортивной культуры: для обучения молодежи автомо-
бильному делу и автомобильному спорту (ралли, дрифт). Можно сделать трассы 
для ралли, дрифта и для кольцевых гонок. Проект может быть реализован на тер-
ритории села Новоалександрова, центр займет по площади примерно 5 гектаров.

Источниками финансирования вижу внешние инвестиции: зарубежные и рос-
сийские. Есть предварительные договоренности с инвесторами о возможном стро-
ительстве этого объекта на территории поселения. Это могло бы быть совместное 
предприятие с Новоалександровским сельским поселением. Подобный центр, на 
мой взгляд, не только послужит укреплению здоровья молодого поколения, вос-
питанию любви к спорту, но и поможет привлечь туристов в Суздальский район и 
во Владимирскую область. Да и бюджет сельского поселения будет пополняться».
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ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Мешают честно работать

Мертвые души

16 августа наш кандидат в Совет 
народных депутатов г. Владимира 
(округ № 14) обратил внимание, что 
местная активная жительница сдира-
ет его предвыборный плакат. До кон-
ца сделать этого не удалось. Поверх 
плаката она наклеила агитационный 
материал кандидата от «Единой Рос-
сии». Подойдя к ней, коммунист по-
интересовался, почему допускаются 
такие действия, ведь он в отличие от 
этой женщины не срывал агитку сво-
его оппонента, а аккуратно наклеил 
свой плакат рядом. А вот сторонница 
единоросса пыталась оторвать его 
плакат напрочь. По словам нашего 
кандидата, женщина объяснила ему, 
что делает это по указанию предвы-
борного штаба, дескать, там она полу-
чила указания срывать предвыборные 
агитационные материалы кандида-
тов от других партий. Этот штаб, как 
рассказал газете «За правое дело» 
наш кандидат, организован при ООО 
«МУПЖРЭП».

Что ж, такое поведение не красит 
представителей «Единой России» и их 

сторонников. Тем более что подобные 
факты не единичны. По словам упо-
мянутого выше коммуниста, было три 
таких случая. А через несколько дней 
произошел и вовсе вопиющий инци-
дент. У агитатора от КПРФ группа из 
пяти человек отобрала агитационные 
материалы. Соответствующее заяв-
ление было подано в полицию. И это 
факты, касающиеся только его.

14 августа во время встречи друго-
го кандидата от КПРФ с избирателями 
(округ № 9) я обратила внимание, что, 
недавно наклеенный, его плакат уже 
исчез. Конечно, наш кандидат проявил 
настойчивость и после встречи накле-
ил его вновь.

Совсем недавний факт. Чтобы вве-
сти в заблуждение избирателей, аги-
тационные плакаты нашего кандида-
та (округ № 5) неизвестными лицами 
были перевешаны в округ № 6.

Коммунисты работают честно. 
Чего, к сожалению, не скажешь о не-
которых других политических силах.

Елена ИВАНОВА 

Выборы – время, когда хорошо проявляются характеры не только людей, 
но и партий. КПРФ старается «играть» по-честному, не нарушая правила. 
А вот кое-кто другой… Но обо всем по порядку.

На выборах в Ульяновскую 
городскую думу избирателям 
предлагают проголосовать 
за кандидатов от «КПСС» во главе 
с Брежневым.

В преддверии предстоящих в сентя-
бре выборов во многих регионах стра-
ны объявились организованные группы 
авантюристов, проворачивающих афе-
ру, выгодную власти и сулящую весьма 
приличный доход этой шайке.

Известно, что Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев вот уже 33 
года как похоронен с почестями. Ми-
нули и 24 года, как человек с заплаткой 
на голове привел КПСС к печальному 
концу, а разрушитель Ельцин объявил о 
роспуске партии, с которой страна по-
бедила в Великой Отечественной вой-
не и поднялась до космических высот. 
Но… Избирателям г. Ульяновска пред-
лагают 13 сентября на муниципальных 
выборах в городскую Думу проголосо-
вать за кандидатов от… «КПСС» во гла-
ве с… Брежневым. Избирателям впору 
воскликнуть: «Прочь, нечистая!»

Но граждане помнят, что фальши-
вая «КПСС» нынешних смутных времен 
еще в 2013 году выставила на выборах 
в Законодательное собрание Ульянов-
ской области кандидатом в депутаты 
давно умершую Р. Пешкину из Курска. 
Покойницу даже приняли на работу в 
ту самую «КПСС». От ее имени были 
оформлены все документы, личное за-
явление о согласии избираться и быть 
избранной в региональный парламент. 
И ведь могли бы избрать мертвую Раи-
су Александровну Пешкину депутатом, 
а возможно, даже и председателем За-
конодательного собрания. Похоже, что 
подобная перспектива вполне устра-
ивала «партию власти» и губернатора 
Морозова, ибо не прозвучало от «Еди-
ной России» и ее лидеров ни единого 
слова возмущения по поводу случив-
шегося конфуза.

Правоохранители, к коим обрати-
лись настоящие коммунисты из КПРФ, 
попытались найти мифическую партию 
«КПСС» по указанному адресу ее ЦК 
в Москве (ул. Старобитцевская, д. 5, 
корп. 2, кв. 84), но… никого там не об-
наружили. Однако избирком, Ульянов-
ский областной суд и Верховный суд 
Российской Федерации отказались 
снимать с выборов зарегистрирован-
ную Минюстом «партию», созданную 
Кремлем специально для борьбы с 
КПРФ. Одни и те же «мертвые души», 
обитающие в разных городах России 

— от Владивостока до Калининграда, 
выдвинулись кандидатами в депутаты 
не только в Ульяновской области, но и в 
Архангельске, во Владимире, в Курске… 
Один и тот же список кандидатов в де-
путаты, провозгласивших себя вместе 
с покойницей Пешкиной «коммуниста-
ми», был зарегистрирован в 17 субъек-
тах России. И повсюду самозванцев до-
пустили до выборов, невзирая на то, что 
в представленных справках кандидатов 
от этой «КПСС» указывалось, что они не 
получали ни копейки денег, не имели 
банковских вкладов и не располагали 
крышей над головой. Все свидетель-
ствовало, что кремлевские политтехно-
логи вызвали духов из потустороннего 
мира специально на период выборов.

8 сентября 2013 года за «партию по-
койников» («КПСС») в Волгограде про-
голосовали 5,04% избирателей. Во Вла-
димирской области «мертвым душам» 
фиктивных коммунистов досталось поч-
ти 4% голосов пришедших на выборы. В 
Иркутской области — свыше 3%. В Улья-
новской области эти покойники украли 
у КПРФ около 2,5% и т. д.

Проект, по мнению Кремля, оказал-
ся вполне успешным: голоса обманутых 
избирателей, проголосовавших за кан-
дидатов фальшивых партий, достались 
«Единой России».

По прошествии двух лет «партия по-
койников» под названием «КПСС» сно-
ва принимает участие в выборах в Улья-
новске. В городскую Думу устремились: 

Брежнев, проживающий в Москве, воз-
главляющий ЦК этой самой «КПСС»; 
Богданов, живущий тоже в столице. Он 
участвовал в создании печально извест-
ной «МММ». Именно этот деятель в сен-
тябре 1994 года объявил о выдвижении 
на дополнительных выборах Мавроди 
кандидатом в депутаты Госдумы РФ. Это 
он создавал «партию народного капита-
ла» во главе с Мавроди. В 2005 году Бог-
данов был избран лидером «Демокра-
тической партии России». В 2008-м от 
этой партии выдвигался кандидатом на 
должность Президента Российской Фе-
дерации и получил 1,3% голосов изби-
рателей. В прессе не раз указывалось, 
что именно Богданов является «специа-
листом по «мертвым душам» и работает 
в интересах Кремля и «Единой России».

Смирнов – третий номер в списке 
кандидатов и тоже из Москвы. В спи-
ске присутствуют две особы из Москвы 
с фамилией Богданов, двое Смирновых, 
двое Пакиных, трое Алексеевых и т. д.

Видимо, учитывая, что губернатор 
Ульяновской области многие годы тасу-
ет во власти одну и ту же колоду нера-
дивых чиновников и депутатов, называя 
их своей командой, Брежнев и Богданов 
решили пособить главе региона, «при-
гласив» кандидатами в депутаты, воз-
можно, живых, а возможно, уже и мерт-
вых людей из иных регионов России, го-
товых работать на семейном подряде. В 
списке кандидатов в депутаты Ульянов-
ской городской думы пятого созыва, вы-

двинутого Коммунистической партией 
социальной справедливости («КПСС»), 
присутствуют: из Тверской области — 
двое Купцовых со средним образова-
нием или без оного, двое Кардаковых; 
в Калужской области сыскали для улья-
новских избирателей двух пенсионеров 
Маловых 1938 и 1937 годов рождения, 
пенсионера Иванова, пенсионерку Шту-
кову, пенсионера Тростникова и т. д.

В списке кандидатов от «КПСС» нет 
ни одного жителя Ульяновска и Улья-
новской области. Однако подписи для 
его регистрации избиркомом активно 
собираются с помощью чиновников во 
всех районах города.

После того как стало известно, что 
областной комитет КПРФ заявил кан-
дидатов в депутаты городской Думы, 
«КПСС», проводившая свою предвы-
борную конференцию не в Ульяновске, а 
в Москве, представила в избирком спи-
ски своих выдвиженцев. Избирателям 
будет непросто разобраться, кто есть 
кто в избирательных округах.

В выборах, напоминающих цирковое 
представление весьма сомнительного 
пошиба, решил поучаствовать и лидер 
ЛДПР г-н Жириновский, возглавивший 
список своей партии на выборах в Улья-
новскую городскую думу. Никак возна-
мерился этот политик осиротить сто-
лицу России и облагодетельствовать 
жителей Ульяновска своими заботами 
на ближайшие пять лет. Похоже, что и 
губернатор Морозов, возглавивший 
список «Единой России», решил поки-
нуть свой высокий пост, чтобы превра-
титься в градоначальника вместо г-жи 
Беспаловой. Впрочем, она тоже в спи-
ске правящей партии.

И так по всей России. Совершенно 
очевидно, что избирателям в очеред-
ной раз предложили сыграть в азартную 
игру, по какому-то недоразумению на-
реченную выборами.

Очевидно, что политическая ре-
форма с фиктивной многопартийно-
стью зашла в тупик и представляет со-
бой откровенный обман граждан Рос-
сии с целью сохранения в неизменном 
виде правящего режима и проводи-
мого им социально-экономического 
курса в интересах олигархии и круп-
ного капитала.

Александр КРУГЛИКОВ, 
депутат Законодательного собрания 

Ульяновской области,
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Наталья Алексеевна ТУРНАЕВА

Живу в г. Гусь-Хрустальном. Окончила педагогиче-
ский институт, всегда мечтала работать с детьми. Мечта 
сбылась, и, больше того, вместе с мужем мы воспитали 
троих детей.

Считаю, что необходимо добиваться отмены зе-
мельного налога под малоэтажными общественны-
ми домами.

Василий Сергеевич НЕЖУРИН

Трудовую биографию начал в Гусь-Хрустальном в ка-
честве электрика. Среди вех трудовой биографии – ра-
бота механиком МУП по благоустройству и озеленению. 
В настоящее время являюсь заместителем директора 
ООО «Вторресурсы» в г. Гусь-Хрустальном.

Необходимо решить проблему, связанную с не-
достаточным давлением газа по улицам Муханов-
ской, Нижней.

Галина Николаевна СОКОЛОВА

Живу в г. Гусь-Хрустальном. По профессии плановик-
экономист, долгое время работала по специальности на 
различных предприятиях города. Председатель контроль-
но-ревизионной комиссии районного комитета КПРФ.

Необходимо решить вопрос с принадлежностью 
газовых сетей в частном секторе по улицам Транс-
портной, Фрезерной, Мостовой.

Юрий Иванович ЛУТЦЕВ

Окончил ФЗУ Гусевского хрустального завода, затем 
получил высшее образование по специальности «эконо-
мист-менеджер». Генеральный директор «Учебно-произ-
водственного предприятия ВОС» (Всероссийское обще-
ство слепых).

Мое жизненное кредо – «Слова не должны расхо-
диться с делами». Нужно продолжать работу по пе-
реселению людей из ветхого и аварийного фонда в 
новострой (5 домов переселено и 5 домов осталось).

Сергей Евгеньевич ДЕМИДЕНКО

Имею высшее педагогическое образование. В на-
стоящее время являюсь генеральным директором ООО 
«ВИС» в г. Гусь-Хрустальном. Основное направление 
деятельности предприятия – производство общестрои-
тельных работ.

Необходимо строительство дороги по улицам 
Лесной и Охотничьей в районе «Восьмерки».
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Мы – у себя дома

ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

Без социализма не будет сильной России

Газета «За правое дело» поговорила с жителями Гусь-Хрустального 
района: что необходимо сделать или улучшить в городах и поселках, 
где они живут и работают.

Олег Евгеньевич НОВИКОВ

Родился в городе Гусь-Хрустальном. Окончил СПТУ 
№ 13, работал на арматурном заводе. Получил высшее 
образование, окончив Московский институт коммуналь-
ного хозяйства и строительства по специальности «хи-
мик-технолог». Работал в системе МВД, МЧС, начальни-
ком спасательной станции.

Нужно организовать в Гусь-Хрустальном автобус-
ный маршрут от микрорайона через Управление Пен-

сионного фонда РФ, чтобы людям было удобно добираться до управления.

Владимир Николаевич КУЗНЕЦОВ

Окончил Московский технологический техникум и 
долгие годы работал на Курловском стеклозаводе. Се-
кретарь первичной организации КПРФ.

Необходимо восстановить добровольные народ-
ные дружины для борьбы с преступностью и народ-
ный контроль над стационарной и уличной торговлей 
в городе Курлово.

Валентина Степановна ГОДУНОВА

Основная профессия – техник-технолог, работаю ла-
борантом ОТК. Воспитываю двоих детей. Секретарь пер-
вичной организации КПРФ в поселке Добрятино.

Необходимо решить вопрос с уличным освещени-
ем по улицам Гагарина, Горького (частный сектор) в 
поселке Добрятино.

Юрий Борисович ПИЧУГОВ

Выпу скник стекольного техникума г.  Гу сь-
Хрустального. Работал по специальности на заводе «Сте-
кловолокно». В настоящее время проживаю и работаю в 
поселке Уршельский.

Необходимо наладить регулярную работу бани в 
поселке Уршельский.

Евгений Викторович МЕДВЕДЕВ

Родился и вырос в поселке Золотково. В настоящее 
время работаю электромонтером.

Мой девиз «В здоровом теле – здоровый дух». 
Считаю необходимым улучшать материальную 
базу для развития молодежного спорта в поселке 
Золотково.

Подготовил Алексей ФЕДОРОВ

Многие в Гороховце знакомы 
с Маргаритой Николаевной 
Смирновой. Она человек 
с насыщенной биографией. 
Педагог по образованию, 
после окончания Ярославского 
пединститута была назначена 
директором крупной сельской 
школы в Ростовском районе. 
Отработав два года, по семейным 
обстоятельствам переезжает 
во Владимирскую область, 
в г. Кольчугино, где ее сразу 
приглашают работать в горком 
КПСС (в партию она вступила еще 
в институте).

В Гороховецкий район Маргарита 
Николаевна приехала по направлению 
партийных органов в 1974 году, 5 лет 
проработала в райкоме партии, затем 
около 10 лет – заместителем предсе-

дателя Гороховецкого райисполкома. 
После перестройки 12 лет работала 
директором ЦБС (Централизованной 
библиотечной системы) и директором 
районной библиотеки. Много раз из-
биралась депутатом райсовета и в на-
стоящее время тоже депутат от КПРФ. 
Она активный, убежденный коммунист, 
бессменный секретарь райкома пар-
тии. Награждена орденом ЦК КПРФ 
«Партийная доблесть». За 35-летнюю 
трудовую деятельность (7 лет учебы 
власти выкинули из стажа) М. Н. Смир-
нова неоднократно награждалась меда-
лями, почетными грамотами областной 
и районной администрации, управле-
ния культуры и т. п. В 1985 году ей было 
присвоено звание «Отличник здравоох-
ранения» – довелось заниматься этой 
сферой...

С 1999 года – на пенсии, ветеран 
труда и партии, но «покой ей только 

снится». Маргариту Николаевну воз-
мущает развал промышленности, сель-
ского хозяйства, закрытие школ, детса-
дов, больниц, клубов на селе. А главное 
– нет работы, не строится жилье, пред-
приятия. Особенно тревожит постоян-
ный рост цен на продукты питания (ни-
куда негодные!), рост тарифов на ком-
мунальные услуги, новые налоги, по-
боры и штрафы, штрафы... Отсутствие 
квалифицированной работы, низкие 
зарплаты, произвол хозяев – все это 
отрицательно сказывается на здоровье 
человека. Не случайно смертность в на-
шем районе в 2-3 раза превышает рож-
даемость. Как с этим можно мириться? 
Антинародных законов не должно быть 
в нашем районе, нашей стране. Мар-
гарита Смирнова уверена, что без со-
циализма не будет сильной и свобод-
ной России!

Юрий НИКОЛАЕВ
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Вуз глазами справедливости

Поводом для написания этой статьи 
послужили последние события 
в вузовской жизни. Бездумная, 
на мой взгляд, реорганизация 
набирает обороты. Продолжается 
объединение разных по профилю 
высших учебных заведений, 
кафедр, уходит в прошлое 
такая структура, как деканаты, 
резко увеличивается учебная 
нагрузка преподавателей, растет 
зазор в оплате труда рядовых 
преподавателей и вузовских 
«чиновников».

Об элементарной справедливости в 
вузовской жизни речь уже давно не идет. 
Справедливость предполагает возна-
граждение работника по его заслугам, 
то есть реальная роль личности должна 
соответствовать ее социальному поло-
жению. Учитель, а к нему относится и 
вузовский преподаватель, – профессия 
от Бога, но печально, что его зарплата 
от нашего государства.

Подобные реформы, как мне ка-
жется, не являются пустячными безде-
лушками, ибо направлены на интенси-
фикацию преподавательского труда. 
В советское время ученые-общество-
веды имели годовую учебную нагрузку 
550 часов в год, ныне – 900, а их зар-
плата повышается в значительно мень-
шей пропорции. В этом вина не только 
властей, но и самих преподавателей. 
Наша социальная пассивность не знает 
границ, мы стали какими-то «мимотеч-
ными». По словам русского поэта Вя-
земского, «тростинками под ветром». 
Кто-то остроумно заметил, что лучше 
всего выражает голос нашего наро-
да Герасим из тургеневского расска-
за «Муму». Про народ не знаю, но наш 
брат преподаватель, ученые, оравно-
душились, некоторые из них трусоваты 
и пассивны. Правда, многие работники 
вузов пишут открытые, коллективные 
письма «наверх», в том числе министру 
образования и науки Д. В. Ливанову. 
Они жалуются, ища справедливость у 
тех, кто инициирует и проводит эти гу-
бительные реформы. Святая простота! 
Кстати, даже в наше время некоторые 
руководители высших учебных заведе-
ний ориентировались на вполне щадя-
щую учебную нагрузку для своих препо-
давателей. Так, в Московском заочном 
финансово-экономическом институте 
лет пять тому назад она составляла для 
профессоров 550 часов, доцентов – 630, 
ассистентов – 750. Сейчас можно только 
мечтать о таких нормах. Герой одного из 
рассказов С. Н. Сергеева-Ценского за-
явил учительнице Серафиме Петровне: 
«Переутомления учителей мы уж не до-
пустим, шалишь! Это наследие гнусного 
старого режима мы вырвем с корнем». 

Беда состоит в том, что вузовские 
работники беднеют и субъективно. В 
60-м году прошлого века оклад доцента 
был 3200 рублей, первого секретаря РК 
КПСС – 2100 руб., столько же получал 
председатель райисполкома. Сейчас 
некоторые ректоры университетов по-
лучают больше, чем президент или пре-
мьер-министр страны. Глава студенче-
ского союза Артем Хромов привел та-
кие данные. Ректор одного из питерских 
вузов в 2012 году задекларировал свой 
доход в 71,5 млн рублей, другой вузов-
ский руководитель с Дальнего Востока 
– 15,2 млн, глава одного из тамбовских 
университетов – 9,3 млн рублей. Я не на-
зываю фамилии ректоров и наименова-
ния институтов, не хочу быть неточным. 
Может быть, эти учебные заведения уже 
объединены, а ректоры за тихие, скром-
ные успехи и громкое поведение уволе-
ны или ушли по собственному желанию.

Мне запомнился отчет президенту 
страны одного из ректоров. В. В. Путин 

спросил его: «Как об-
стоят дела с зарпла-
той вузовских пре-
подавателей?» Бо-
лее изящного ответа 
трудно придумать. 
Ректор сказал при-
мерно так: «Влади-
мир Владимирович, 
мы выполняем ваши 
указания: в нашем 
университете неко-
торые профессора 
получают по 60 и бо-
лее тысяч рублей в 
месяц». Видимо, от-
вет удовлетворил ру-
ководителя страны, 
он одобрительно ска-
зал: «Хорошо». Здесь 
есть лукавство, но нет лжи, обмана. Дей-
ствительно, некоторые профессора за-
нимают руководящие посты в вузе, яв-
ляясь проректорами, деканами, поэто-
му оплата их труда весьма солидная. 
Нужно было известить президента, что 
ассистент и старший преподаватель 
без ученой степени получают соответ-
ственно 9,1 и 10,3 тыс., доцент около 19 
тыс., а рядовой профессор чуть больше 
25 тыс. рублей. На эти зарплаты голубей 
кормить, и то не каждое утро. Так что, как 
сказал поэт Владимир Сикорский: «Кто 
живет на дне колодца, кто над миром – 
журавлем».

Несправедливость состоит и в от-
сутствии относительного однообразия 
в оплате труда сотрудников различных 
учебных заведений. Я приведу данные 
из приказа ректора одного из москов-
ских вузов относительно почасовой 
оплаты труда: например, за один лекци-
онный час столичный профессор полу-
чает 460 рублей, а владимирский – 368. 
Доценты – соответственно 230 и 184. 
Работница одного московского фили-
ала (сейчас закрыт), расположенного в 
Собинке, сказала мне: «Владимирские 
преподаватели приезжают на занятия 
хотя бы трезвые, а москвичи…».

Эти рассуждения вовсе не означа-
ют, что меня гложет зависть, обида или 
вавилонская тоска по далекой и уже не 
возвратимой прошлой жизни. Тем бо-
лее что неудержимая охота за длинным 
рублем заметно укорачивает жизнь или 
расшатывает здоровье. Так что в моих 
словах нет ничего личного. Я не хочу 
зломыслить, дурно говорить о руково-
дителях, чиновниках, но ведь должны же 
быть у них элементарная совесть и по-
рядочность. Некоторые из них лицемер-
но ежеминутно заявляют о своей рели-
гиозности, а вершат несправедливость.

В последние годы заметно ослаб-
ла моральная мотивация преподава-
тельского труда. Приятное исключение 
– деятельность администрации Влади-
мирского юридического института. По-
путно замечу, что на кафедрах многих 
вузов пропал интерес к методической 
работе преподавателей. Выпускаемые 
сборники и монографии переполнены 
теологической, религиозной тематикой. 
Кумирами стали не столько выдающие-
ся ученые, философы-рационалисты, а 
учителя и отцы церкви. Вот тебе и свет-
ское образование! Не нужно удивляться, 
что ныне здравый смысл и разум сдают 
свои позиции, а иррационализм и ми-
стика в нашей стране процветают.

Некоторые преподаватели иногда 
вынуждены читать лекции по учебным 
дисциплинам, содержание которых ни-
какого отношения к базовому образова-
нию лектора не имеет. О каком качестве 
образования может идти речь?

Несколько слов о другой проблеме, 
связанной с первой, – получение квар-
тиры, а точнее приобретение жилья. Я, 

например, приехал в Херсон в сентябре 
1965 года, а двухкомнатную квартиру 
получил через 9 месяцев. В следующем 
году я «перетащил» своего друга из Ки-
ровской области в южный город. Тре-
тий неразлучный наш друг Сахно Нико-
лай был приглашен в украинский город 
Луцк, где ему была предоставлена трех-
комнатная квартира. При этом никто из 
нас тогда не был «остепененным» пре-
подавателем. Во Владимире я ждал жи-
лье меньше, чем полгода. Могу назвать 
более десятка имен рядовых препода-
вателей пединститута, которые, после 
некоторого времени проживания в об-
щежитии, получили квартиры.

Я многим студентам очной и заочной 
форм обучения задавал такой вопрос: 
«За какое время доцент может накопить 
денег на приобретение кооперативной 
однокомнатной квартиры, если жена его 
будет все расходы брать на себя, то есть 
платить за квартиру, выписывать газе-
ты, покупать продукты питания?» Ответы 
были такие: 10, 8, 7, 6, 5 лет, если пре-
подаватель действительно будет регу-
лярно откладывать свою зарплату. Раз-
умеется, я не говорил, сколько стоила 
эта квартира. Студенты были удивлены, 
когда я назвал иное время – 6 месяцев. 
Указанное жилье (например, в Херсо-
не) стоило 1600 рублей, а доцентский 
оклад составлял 320 рублей. А теперь? 
Видимо, ждать придется лет 5-6. К сожа-
лению, вместо рыночной экономики мы 
построили рыночное общество, в кото-
ром главной ценностью стала прибыль, 
деньги, а в глаза многих руководителей 
вместо зрачков вставлены монеты.

Студентка одного из факультетов 
спросила у меня: «Что нужно сделать, 
чтобы получить «автомат» по филосо-
фии?» Я ответил: «Всю группу могу ос-
вободить от экзамена, если вы найдете 
особняк в нашем городе, построенный 
профессором, при том условии, что он 
не работает «по совместительству» чи-
новником или предпринимателем и ни-
кто из его родных не занимается бизне-
сом». До сих ищут подобную стройку, 
хотя, к счастью, в городе очень много 
подобных зданий. К сказанному ком-
ментарии будут излишни. Раньше каж-
дая «захудалая» в финансовом смысле 
организация строила жилье для своих 
рабочих. Например, такие небольшие 
предприятия, как райэлектросеть, со-
вхоз, лесхоз, не говоря уже о сравни-
тельно крупных фабриках и заводах. Где 
вы, деньги, в том числе и от продажи 
леса и энергоносителей?

Скажу буквально несколько слов о 
еще одной проблеме: санаторном лече-
нии, проще о медицинском обслужива-
нии. За всю свою жизнь я один раз был в 
Доме отдыха под Ленинградом, дважды 
– в санаториях (в Эстонии и Ивановской 
области). Даже не помню, платил ли я 
какие-нибудь деньги за путевку, ибо во 
всех случаях я «выручал» профком, то 

есть в последний момент кто-то отка-
зался от отдыха, лечения, и я приезжал 
в данные заведения с опозданием на 
один-два дня и также раньше времени 
возвращался домой. Болезни мне «при-
думывали» сами врачи. В эстонском са-
натории (город Пярну) с помощью уст-
ных и письменных объявлений предла-
гали бесплатно вылечить, удалить боль-
ные зубы или сделать протезирование. 
Сейчас в ивановской здравнице имени 
Станко с меня бы взяли 1800 рублей за 
сутки пребывания. Нетрудно посчитать, 
во сколько обошлось бы двухнедельное 
пребывание в этом лечебно-оздорови-
тельном заведении. Правда, по окон-
чании лечения профсоюз университе-
та возвратит, но символическую сумму: 
одну или две тысячи рублей.

Немалые финансовые проблемы 
возникают в приобретении научной ли-
тературы, подписке на газеты и журна-
лы. Так, годовая подписка на журнал 
«Вопросы философии» стоит около 55 
процентов от месячной зарплаты до-
цента. В советское время этот процент 
был в 10 раз меньше, а годовая подпи-
ска обошлась бы примерно в 8 рублей. 
Журналы «Философские науки» и «Со-
циологические исследования» стоят 
почти столько же. Можно оправдаться 
наличием компьютеров, интернета, но 
не во всех случаях они могут заменить 
печатные издания.

Резкое сокращение часов на изуче-
ние гуманитарных наук не поддается ни-
какому объяснению. Иногда на заочном 
отделении на освоение философии от-
водится 10, 12, 14 часов, поэтому уро-
вень подготовки в этой сфере крайне 
низкий. Знание родного русского языка 
тоже желает лучшего. Приведу в каче-
стве примера перлы одной студентки-
практикантки, прозвучавшие на уроке: 
«ботинков», «ревизер», «дворянов», «у 
них недостаточно очень много», «с обо-
их сторон разошлись в разные сторо-
ны». Одна из учительниц, если верить 
«Аргументам и фактам», была убеждена, 
что Ленин правил страной после Петра I, 
которого убили красноармейцы.

Есть еще много вопросов и про-
блем, которые можно решить на мест-
ном уровне, в конкретном учебном заве-
дении. К сожалению, с нами, рядовыми 
преподавателями, никто не встречает-
ся. Если честно, то ни мы, ни науки, ко-
торые мы преподаем, просто-напросто 
не востребованы. К счастью, у нас часто 
говорят и пишут об учителях, врачах. 
Вузовские же преподаватели находят-
ся на задворках городской и област-
ной жизни.

В советское время каждые пять лет 
все преподаватели в обязательном по-
рядке были обязаны пройти переподго-
товку в созданных в стране Институтах 
повышения квалификации. Учеба про-
должалась в течение 5 месяцев, при 
этом сохранялась зарплата, платилась 
стипендия. Ныне учат лишь две недели. 
Пять лет тому назад вузовских препо-
давателей спортивных дисциплин, ино-
странных языков, истории, литературы, 
экономики, социологии и философии 
(последних было четверо) собрали под 
одной крышей. Как можно было создать 
программу занятий? Выражаясь слиш-
ком мягко, это элементарная халтура, 
хотя лекторы не виноваты, они изо всех 
сил старались нас просветить.

Лишь мимоходом замечу, что созда-
ние бакалавриата, на мой взгляд, нераз-
умно, неужели нет в стране денег, чтобы 
«доучить» специалистов еще один год? 
Стабильность, видимо, одна из высших 
ценностей. Люди устали от реформ...

Владимир КОНСТАНТИНОВ, 
доктор философских наук

К чему привела реформа образования
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Импортозамещение и осмысление
Что человека постоянно заботит по 

жизни? Нет, конечно, мелочей там всяких: 
курс доллара, ситуация на Украине, происки 
западных супостатов, цены на жилищно-
коммунальные услуги, коррупция наберется 
пруд пруди. Однако все это, может, и серьезно, 
но как-то не по-русски, мелковато что ли, 
а чтобы так – с младых ногтей и до старческой 
немощи? Тут без вариантов: смысл истинного, 
а не ложного бытия в контексте развития родной 
цивилизации.

Мне также не удалось избежать сего искуса, когда 
подоспел Всероссийский молодежный форум «Тер-
ритория смыслов на Клязьме». Да еще и президент 
России прибыл 14 июля поговорить с участниками о 
проблемах интернета, криптовалют и российской IT-
отрасли.

Сказать о том, что эта встреча вызвала мой не-
поддельный интерес, ничего не сказать. Я заблаго-
временно поудобнее расположился у экрана и просто 
застыл в ожидании.

Вопрос президенту на правах хозяев задает моло-
дой преподаватель из Владимирского государствен-
ного университета: «Тема импортозамещения про-
граммного обеспечения из-за рубежа очень важна 
для нашей информационной безопасности. Наш по-
тенциальный враг имеет доступ к нашей инфраструк-
туре! Так, в Крыму Visa и MasterCard отключали доступ 
пользователям… а тот посыл, который вы сделали в 
прошлом году с импортозамещением, кажется, не 
очень хорошо был услышан…».

Президент ответил: «Давайте не будем говорить 
о врагах. Давайте говорить о конкурентах, оппонен-
тах. Но в словах ваших есть определенная динами-
ка… Железо мы делаем и будем делать, но потребу-
ется время…».

Я мгновенно, словно лайка на белку, напрягся на 
сакральное слово «импортозамещение» и моменталь-
но начал оценивать окружающую обстановку (помня, 
как президент отвечал на вопросы и три, и четыре, и 
почти пять часов, я приготовился основательно).

На моем столе производства компании «Шатура» 
стопка карандашей фабрики имени Красина, тетрадь 
– продукт Архангельского ЦБК, жбан вятского кваса, 
берестяной туесок, подарок товарища из Великого 
Устюга, юрьев-польской пареной репы – все вроде 
чин чинарем, патриотично и импортозамещенно. Вот 
телевизор, правда, подкачал – то ли японский, то ли 

китайский, в общем, откуда-то с Востока. Взгрустнул, 
вспомнив милый сердцу александровский «Рекорд». 
Вот была вещь: одних деталей на два космических ко-
рабля «Прогресс М-27М»… Но в голове уже склады-
вался какой-то другой старо-новый смысл…

Где-то во времени, но горячо-горячо. Напрягись, 
напрягись, память, еще, еще чуток… Как там пишут в 
умных учебниках: «Импортозамещение – это процесс 
на уровне национальной экономики, при котором обе-
спечивается выпуск необходимых внутреннему по-
требителю товаров силами производителей, ведущих 
деятельность внутри страны».

Прозрение шарахнуло, словно шаровая молния! 
Вот оно! В отчетном докладе на XIV съезде ВКП(б), 
состоявшемся 18 - 31 декабря 1925 года и вошед-
шем в историю как съезд индустриализации стра-
ны, И. В. Сталин отмечал: «Мы должны сделать нашу 
страну страной экономически самостоятельной, не-
зависимой, базирующейся на внутреннем рынке… 
Мы должны строить наше хозяйство так, чтобы наша 
страна не превратилась в придаток мировой капита-
листической системы, чтобы она не была включена 
в общую схему капиталистического развития как ее 
подсобное предприятие, чтобы наше хозяйство раз-
вивалось не как подсобное предприятие мирового 
капитализма, а как самостоятельная экономическая 
единица, опирающаяся на смычку нашей индустрии 
с крестьянским хозяйством нашей страны». Команда 
И. В. Сталина тогда находилась у власти лишь 1 год 
11 месяцев, прошедших после смерти В.И. Ленина.

А вот о чем говорил, выступая на Петербургском 

международном экономическом форуме 23 мая 2014 
года В. В. Путин: «Считаю необходимым в короткие 
сроки проанализировать возможности конкурентно-
го импортозамещения в промышленности и сельском 
хозяйстве и уже к осени определить, какие товары для 
государственных и муниципальных нужд будут заку-
паться исключительно или преимущественно у рос-
сийских производителей или у компаний государств – 
членов Таможенного союза». К этому времени прошло 
14 лет 5 месяцев с момента передачи бразд правления 
от Б. Н. Ельцина команде сегодняшнего президента.

Другими словами, первым на осмысление пробле-
мы потребовалось 23 месяца, а вторым – 173 меся-
ца. Нехитрый подсчет показывает, что коэффициент 
срока осмысления проблемы (Кsop) исчисляется как 
1 к 7,5 (173:23).

Июнь – июль 1930 года. XVI съезд ВКП(б) – съезд 
развернутого наступления социализма по всему фрон-
ту. Выступление И. В. Сталина: «Если бы капитализм 
мог приспособить производство не к получению мак-
симума прибыли, а к систематическому улучшению 
материального положения народных масс, если бы он 
мог обращать прибыль не на удовлетворение прихотей 
паразитических классов, не на усовершенствование 
методов эксплуатации ... то тогда не было бы кризи-
сов». С момента осмысления проблемы экономиче-
ской самостоятельности, по-современному импор-
тозамещения, прошло 4 года 6 месяцев (54 месяца).

Заводим все цифры в программу Microsoft Excel и 
получаем, что для понимания проблемы ликвидации 
кризисов сегодняшней команде потребуется всего-то 
каких-то 33 года и 8 месяцев (54 месяца х 7,5 (Кsop). 
А дальше нетрудно подсчитать и в уме: будет нам сча-
стье в январе 2048 года (05.2014 года + 33 года 8 ме-
сяцев).

Да и то если только удастся, по профессору Пре-
ображенскому из «Собачьего сердца» М. А. Булгако-
ва, побороть разруху в головах, осмыслив, что нужно 
«приспособить производство не к получению макси-
мума прибыли, а к систематическому улучшению ма-
териального положения народных масс…».

Возможно, мои аналогии покажутся кому-то не 
вполне корректными. Но я как человек с финансово-
экономическим образованием привык думать в циф-
рах. Впрочем, никому своего образа мыслей не на-
вязывая…

Александр ЕГОРУШКОВ

Так называемая перестройка, отказ от 
завоеваний социализма негативным образом 
сказалась на всех сторонах жизни российского 
общества. Это было предательство: 
предательство интересов страны в пользу 
мирового капитала, предательство ее культуры.

Порушили все: экономику, оборону, культуру. Осо-
бенный урон, на мой взгляд, нанесен культуре, тради-
циям. По прошествии вот уже почти четверти века по-
сле переворота 1993 года можно подвести печальные 
итоги. И невольно обращается взор на известный «план 
Даллеса», разработанный Америкой против СССР 
сразу после окончания Великой Отечественной войны.

Вот, в частности, что сказано в этом плане отно-
сительно культурной, духовной жизни общества. «Из 
литературы и искусства, – признаются разрушители, 
– мы постепенно вытравим их социальную сущность, 
отучим художников, отобьем у них охоту заниматься 
изображением, исследованием тех процессов, кото-
рые происходят в глубинных массах народа.. Литера-
тура, театр, кино – все будет прославлять и изображать 
самые низменные человеческие чувства. Мы будем 
всячески поддерживать и поднимать так называемых 
художников, которые станут насаждать и вдалбливать 
в человеческое сознание культ секса, насилия, садиз-
ма, предательства – словом, всякой безнравственно-
сти. Мы будем браться за людей с детских лет... станем 
разлагать, развращать, растлевать». Для иллюстрации 
исполнения этих пунктов достаточно привести один 
пример из работы российского телевидения: переда-
чу «Дом-2». Гламурные глянцевые журналы, «желтая» 
пресса, бульварная литература хлынули в России на 
ее граждан бурным потоком. Пошлость и цинизм рас-
цвели махровым цветом.

Безграмотность, скудоязычие, непечатная лексика 
отличают молодое поколение, которое не знало жиз-
ни во времена Советского Союза. Из уст молодежи 
вылетают такие лингвистические «перлы», что душу 
коробит. Словно вирус, бродят в языке словечки «ко-
роче», «типа», «как бы». Это пресловутое липкое «как 
бы» обессмысливает речь. Видно, что у людей бед-
ный словарный запас, они беспомощны в выраже-
нии с помощью слова своих мыслей, неначитанны, 
их язык скуден и сер. А ведь как человек говорит, так 
он и мыслит. «Языковая – лексическая – малограмот-
ность, – писал Горький, – всегда является признаком 
низкой культуры и всегда сопряжена с малограмотно-
стью идеологической».

Вот молодой спортсмен возвращается победите-
лем с соревнований. К нему подбегает шустрый, на 
американский манер, репортер и спрашивает с микро-
фоном в руке: «Какие чувства вы испытываете от сво-
его успеха? – Ну, я как бы победил. – Как восприняла 
ваш рекорд мама? – Ну, она как бы рада!» В беседе с 
президентом студент спрашивал: «Что делается для 
предоставления молодежи как бы квартир?» Студент!.. 
На месте преподавателей школ и вузов за подобный 
языковой мусор я снижала бы оценки.

А как у нас говорят с точки зрения интонацион-
ной! В моде – тоже вирус – этакая скороговорка, на 
одной ноте, без тонов и полутонов, языковая жвач-
ка. Неуважение к слушателям демонстрирует, на 
мой взгляд, своей манерой разговора, такой, напри-
мер, обозреватель телевидения, как Сергей Бри-
лев. Говорит с такой скоростью, что порой понять 
его невозможно. Неприятно слушать речь с «мыча-
нием» ведущего передачи «Время покажет» Петра 
Толстого. Он произносит «чек» вместо «человек», 

«скал» вместо «сказал» и т. п. Этот же «чек» посто-
янно на языке у политика Владимира Жириновско-
го, у футбольного обозревателя Виктора Гусева. 
Трудно представить себе, чтобы так говорил актер 
в пьесе Горького «На дне»: «Чек – это звучит гордо! 
Надо уважать чека!» А впрочем, все это в духе на-
шего времени, увы.

В речи «говорящих голов» на телеэкране допуска-
ется и масса грамматических ошибок. Люди не уме-
ют склонять числительные («до пятиста»), согласо-
вывать причастие с существительным («со странами, 
поддержавших санкции»), путают прямую и косвен-
ную речь и т. д.

Еще одна беда – засорение русского языка ан-
глицизмами. Реклама, вывески, надписи на майках, 
школьных ранцах, на обложках ученических тетрадей, 
сумках – куда ни кинешь взор, везде американщина. 
Да еще и слово «Россия» на груди и спине – латински-
ми буквами. Мы что, уже колония заморская? Вместо 
«гостиница» говорим «отель», вместо «совещания» – 
«саммит», везде звучит бренд, дилер, киллер, трил-
лер… Верно сказал великий писатель Иван Сергее-
вич Тургенев: «Никогда не употребляйте иностранных 
слов. Русский язык так богат и гибок, что нам нечего 
брать у тех, кто беднее нас».

Что же нам делать с языковой некультурой и вооб-
ще с провалами в культуре в самом широком смысле 
этого слова? То объявляем год Культуры, то год Ли-
тературы, наподобие годов по гороскопу: год Овцы, 
год Змеи, Лошади и т. д. А что дают эти, с позволения 
сказать, сезонные кампании? Поговорили, пошумели 
– и снова на круги своя. Думаю, нужны кардинальные 
меры, нужно круто менять культурную политику. А это 
– прерогатива правительства. Только вот берет сомне-
ние: где у нас «главная власть по культуре»: в Кремле 
или в Останкинской телебашне?

Нина ПАВЛОВА

Культура как бы...
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